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El 78% de los trámites de evaluación ambiental 
excede los plazos legales en esta región 
PERMISOLOGÍA. En la zona, además, el Consejo de Monumentos Nacionales genera retrasos que incluso costaron la caída 
del CINV, por lo que parlamentarios exigen mejorar los tiempos y expertos entregan fórmulas que podrían ayudar con eso. 

Crtistián Rojas M. 
cristiansojasomercuriovalpo.cl 

1n78,6% delos trámites 
ul para aprobación de pro- 

yectos que ingresan al 
proceso de evaluación ambien- 
tal exceden los plazoslegales en 
la Región de Valparaíso. El plazo 
promedio es de 454 días; mien- 
tras el costo económico de esto 

es de850 millones dedólares, se- 

gún unestudio dela Universidad 
San Sebastián que reproduce El 
Mercurio. 
Anivellocal, gran parte de las 

trabas y demoras tienen que ver 
conel Consejo de Monumentos 
Nacionales (CMN) cuando hay 
hallazgos arqueológicos, como 
pasó conla rotondadeConcón y 
'conlacaída del proyecto del Cen- 
tro Interdisciplinario de Neuro- 
ciencias de Valparaíso (CINV). 

Al respecto, el exsecretario 
ejecutivo del CMN, Emilio dela 
Cerda, planteó que hay uninfor- 
medela Contraloría “queesmuy 
nítido en establecer los plazos 

reales y la cantidad de casos que 
tienenatrasos enel otorgamien- 
to de permisos de parte del Con- 
sejo de Monumentos. Ese infor- 
'mevieneareafirmarlo queyase 
sabe hace mucho tiempo, enre- 
laciónalrolque está cumpliendo 
el Consejo respecto alos atrasos 
úolastrabasenmuchos delosper- 
misos de intervención”.   

CMN “ESTÁ SUPERADO” 
Sobre aquello, puntualizó que 
“detectar que existen atrasosen 
un órgano como el Consejo no 
significa cuestionar el rol del 
CMN respecto ala revisión del 
patrimonio, son cosas distintas. 
Y eso me parece que es bienim- 
portante señalarlo, porquemu- 
chasvecessedicequeel Consejo 
estaríacumpliendo exprofeso un 
rol de atraso de la inversión, y 
que en realidad no es así. Creo 
quelo querelleja este informees 
que el CMN hace muchas déca- 
das está superado, y que la Ley 
de Monumentos hace tambié 
muchas décadas requiere serac- 
tualizada”. 

Asimismo destacó que 
Contraloría lesolicitaa la institu- 
ciónunplandeacción paraabor- 
dar este escenario deatraso. Eso 
claramente es lo primero que el 
Consejotiene que hacer, peroen 
un plano másglobal nos expone 
ala pregunta respecto a qué ha- 

        

cer, porqué está ocurriendo es- 
to. Y esapregunta es más profun- 
da. Hay diagnósticos acumula- 
dos hacemucho rato respectoa 
ese punto, y son los que en últi 
ma instancia sereflejanenla ur- 
genciademodificarlaLey de Mo- 
mumentos Nacionales de 1970”. 

Dicha ley, precisó, “está pen- 
sada paraelaño70, y de hechola 
Ley de Monumentos recoge un 
decreto delaño1925que ya del 
neelmarcoregulatorioenChile, 
eldelosmonumentos históricos, 
esto de contar con un órgano 
centralizado, que es el Consejo 
de Monumentos, para ver todas 
lasintervenciones del país”. 

ÓRGANO CENTRALIZADO 
Ese puntoes clave, ya que “esta- 
bleceque cualquierintervención 
que se haga en un inmueble, 
aunque sea una mera conserva» 
ción, lo diceasílaley, debepasar 
porel Consejo. Oseaquesitúvas 
a cambiar una canaleta, o vasa 
abrir una ventana, o pintar de 
otro color la fachada, por ley tú 
tienes que pasar por el Consejo. 
Entonces, es evidente que el es- 
cenario actual es mucho más 
vasto, más complejo que el del 
año7O, porquetenemos másbie- 
nes protegidos por decreto, y 
porque en el campo de lo ar- 
queológico, paleontológico, lo 
quese considerabaarqueológico 
enlos70,sehaampliado hoy en 
áreas mucho más vastas”. 

Uno delos motivos delas de- 
moras es que “por ley, el único 
órgano que puede autorizar, ob- 
servar o rechazar una propues- 
ta, es el Consejo Monumentos, 
nolos equipos técnicos regiona- 
les. Podemos tener secretarías 
técnicas en Valparaíso o Punta 
Arenas, con equipos de arqueó- 
logos, arquitectos, historiadores, 
quéséyo, pero esosequipos téc- 
nicosnotienenfacultadninguna 
de autorizar orechazar nada, lo 

¡co que pueden hacer esrevi- 
sarlassolicitudes, emanar sujul- 
cioyenviarloaSantiago paraque 
sea el Consejo Central el que de- 
cida. Y eso claramente, a todas 
luces, es un cuello de botella”, 
explicó Dela Cerda. 

Además, hizo notar que “ha- 
ceya décadas quese viene plan- 
teando modificarlaley,y el 2022, 
enmarzo, laCámara de Diputa- 
dosaprobóla Ley dePatrimonio, 
que está en el Senado, y desde 
entonces no ha avanzado nada, 

  

LA TRAMITACIÓN AMBIENTAL Y LAS AUTORIZACIONES DEL CMN GENERAN RETRASOSQUE TERMINAN COMO EL CINV. 

“Por ley el único 
Órgano que puede 
autorizar, observar o 
rechazar una 
propuesta, es el CMN, 

no los equipos 
técnicos regionales”. 

Emilio dela Cerda 
Exsecretario ejecutivo del CMN 

“Debemos agilizar el 
proceso de evaluación 
ambiental y resolver 
las trabas que genera 
el CMN en nuestra 
región”. 

Hotuiti Teao 
Diputado (Ind/Evópol) 

hasta estasemana, porqueel Eje- 
cutivo recién esta semana ingre- 
só un paquete de indicaciones 
paracontinuarlatramitacióndel 
proyecto ya aprobado”. 

El experto recalcó quees ur- 
gente agilizar la tramitación de 
dichaley, yaque contempla “des- 
centralizar, osea, entregar todas 
las facultades resolutivas deinter- 
vencionesalos equipos regiona- 
les, alas secretarías técnicas, y 
eso es para intervenir monu- 

“El CMN, si bien tiene 
laimportante labor 
de proteger nuestro 
patrimonio, a 
menudo se convierte 
en un cuello de 
botella”. 

Carlos Maillet 
Exvicepresidente ejecutivo CMN 

“El proyecto llamado 

de Economía, yase 
aprobó en la Cámara 
y pasó al Senado”. 

Juan Ignacio Latorre 
Senador (FA) 

mentos nacionales, zonas típi- 
cas, perotambién paradartodos 
los permisos de autorizaciónar- 
queológica, todos los permisos 
en el contexto de la ley de bases 
del medio ambiente. Osea, todo 
esose va alasregiones. Y tam- 
bién otra disposición que esta- 
bleceesaleyescontarconinstan- 
cias regionales, como consejos 
regionales que tengan participa- 
cióndegremios, autoridades, so- 
ciedad civilen la región”. 

  

Por su parte, el exvicepresi- 
dente ejecutivo del CMN, Carlos 
Maillet, señaló que la situació 
“espreocupante”, yadvirtió que 
“estefenómenonosoloimpacta 
la inversión y el desarrollo regio- 
nal, sino que también refleja las 
dificultades sistémicas en la ges- 
tión de proyectos que implican 
patrimonio cultural. El CMN, si 
bientienelaimportantelaborde 
proteger nuestro patrimonio, a 
menudose convierteen uncue- 
llo de botella, como lo eviden- 
cian casos recientes como la ro- 
tonda de Concón y el CINV”. 

  

PROPUESTAS PARA MEJORAR 
Frente aello, Maillet proponeak 
gunas medidas como la “simpli 
ficación de trámites: revisar y 
simplificarlos procesos burocrá- 
ticosenelConsejo de Monumen- 
tos, permitiendo unaevaluación 
máságil delos proyectosqueres- 
peten el patrimoni 

“También sugiere una “capa- 
citación ysensibilización: Imple- 
mentar programas de capacita- 
ciónparafuncionarios y desarro- 
lladoressobre laimportancia del 
patrimonio y cómo integrarloen 
los proyectos, lo que podría re- 

ducir malentendidos y facilitar 
procesos deaprobación”. 

Asimismo, recomienda una 
“colaboracióninterinstitucional: 
Fomentar un diálogo más fluido 

  

entrelas distintas instituciones 
involucradasen laevaluación de 
proyectos ambientales y patri- 
moniales, buscando soluciones 
conjuntas quebeneficientantoal 
desarrollo como a la preserva- 
ción del patrimonio. Recorde- 
mos que más del 60% del patri- 
monio declarado, es privado”. 

Otradesus propuestas esge- 
ú'nerar “incentivos para proyectos 
sostenibles: Establecer incenti- 
vos para proyectos que demues- 
ren un compromiso sólido con 
la sostenibilidad y la preserva- 
ción del patrimonio, lo que po- 
ría motivar a más inversores 
considerar la integración de es- 
tas prácticas”. 

Mientras queen “monitoreo 
y evaluación, implementar un 
sistema deseguimientoque per- 
mitaevaluar elimpacto de lasde- 
cisiones entiempo real, ajustan- 
dolos procesos según sea nece- 
sario para mejorar la eficiencia 
sinsacrificarla protección delpa- 
trimonio”. 

“ES INACEPTABLE” 

Por otra parte, el diputado Ho- 
tuiti Teao (Ind./Evópoli), consi- 

deró “inaceptable que casieel 
80% delos proyectos en Valpa- 
raísosuperen los plazos legales 
ensu tramitación. En la región 
estosretrasos nosolo afectaron 
el desarrollo de obras clave co- 
mola rotonda de Concón o el 
Centro Interdisciplinario de 
Neurociencias, sino que tam- 
bién generan un costo econó- 
mico enorme, cercano a los 
850 millones de dólares. Estoes 
un golpe para nuestra econo- 
mía y para los emprendedores 
que dependen de estosproyec- 
tos para crear empleos y opor- 
tunidades”. 

“Teaoremarcó que “debemos 
agilizar el proceso de evaluación 
ambiental y resolverlas trabas 
que genera el Consejo de Monu- 
mentosennuestraregión”. Asu 
juicio, “lasolución pasa porrevi- 
sarlos procedimientos internos 
de las instituciones que partici 
panen la evaluación, mejorar la 
coordinación entreorganismos, 
y establecer sanciones más efec- 
tivas cuando se incumplen los 
plazoslegales”. 

Adelantó que “enmirolfisca- 
lizador, elevaré un oficio para 
presionaralasautoridadescom- 
petentes,afindequeestasmejo- 
rasse concreten cuanto antes y 
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podamos avanzar enel desarro- 
llo que Valparaíso necesita”, 

En tanto, el senador Juan 
Ignacio Latorre (FA) hizo pre- 
sente que “el Gobierno del Pre- 
sidente Boric ingresó dos pro- 
yectos que seestán tramitando 
enel Congreso. Por unlado una 
reforma al Sistema de Evalua- 
ción Ambiental, que está en la 
Comisión de Medio Ambiente 
del Senado en su trámite en 
particular, ya lo aprobamos en 
general en la sala y ahora están 
tramitando las indicaciones en 
particularenlacomisión. Y por 
otro lado, acaba de aprobarse 
hace poco tiempo el proyecto 
llamado de permisología, que 
estaba en el Ministerio de Eco- 
nomía. SeaprobóenlaCámara 
de Diputados y pasó al Senado 
para susegundo trámite”. 

AGILIZAR PROCESOS 

El legislador destacó que “am- 
bos proyectos soncomplemen- 
tarios, necesarios para dismi- 
nuirlostiempos detramitación 
delos proyectos de inversión, 
dar certezajurídica, tanto alin- 
versionista, como alas comuni- 
dades. Esto no implica necesa- 
riamente rebajar estándares 
ambientales, pero sí agilizar 
procesos burocráticos, trámi- 

tes, y también unificar criterios 
para lajusticia ambientalen ca- 
so de que se recurra a ella”. 

El diputado Andrés Celis 
(RN) señaló, por sulado, que 
“losprolongados retrasos en la 
aprobación de proyectos en 
Valparaíso, donde un 78,6% de 
los trámites superan los plazos 
legales, no sólo afectan la in- 
versión, sino que también po- 
nen en riesgo 850 millones de 
dólares que podrían impulsar 
nuestra región”. 

Frente a ello, agregó, “es 
fundamental modernizar y agi- 
lizar el sistema de evaluación, 
en especial cuando vemos tra- 
bas constantes en áreas clave 
como el Consejo de Monumen- 
tos. Lo importante es encon- 
trar un equilibrio que permita 
avanzar en proyectos impor- 
tantes, sin sacrificar la protec- 
ción del patrimonio, para ase- 
gurar el desarrollo económico 
de Valparaíso y su gente”. 4 

  

(9 eurrevisa. pauta miranoa, candidata a concejal de Quilpué (ndp.RN): 

“Incluso la Municipalidad está en un lugar 
inaccesible para una silla de ruedas” 

  

Sebastián Mejías O. 
sebastian mejiasomercuriowalpo.cl 

raízdeun accidente au- 
A tomovilístico que sufrió 

hace trece años, y quela 
dejótetrapléjica, la quilpueína 
Paula Miranda se dio cuenta de 

las carencias que tiene la co- 
'muna en cuanto a inclusión y 
accesibilidad universal. 

Mamá, campeona nacional 
develaadaptada, rostro de co- 
merciales y psicóloga de profe- 
sión, ha dedicado buena parte 
desuvidaatrabajar con perso- 
nascon capacidades diferentes 
y, partir de ahí, que su cono- 
cimiento y experiencia perso- 
nal quiere trasladarlas al Con- 
cejo Municipal de Quilpué, co- 
mo candidata independiente, 
pro RN, no sólo para fiscalizar, 
sino para relevarla urgencia de 
hacer más inclusiva la Ciudad 

delSol. 
Miranda dice quesuobjel 

vo esser una vozen el concejo 
municipal que impulse cam- 
bios significativos, pero tam- 
bién que asegure que nadie 
mástenga que enfrentar las ba- 
rreras que ella misma ha teni- 
do quesortear. 

  

- ¿Quéle motivó ser candidata y 
representar los intereses de las 

personas condiscapacidad? 
- Porque me he dado cuenta 
que lamentablemente hay mu- 
chas cosas que no puedo ha- 
cerenla comuna, producto de 
mi discapacidad. Vivo en uno 
delos cerros de Quilpué y me 
resulta muy dificil poder salir 
de mi casa, porque no hay lo- 
comoción adaptada. Mi silla 
eléctrica no cabey necesito un 
vehículo especial, que se adap- 
te aella, y así poder salir. De 
ahí viene el segundo proble- 
ma, quees cuando bajoal cen- 

TN 

   SUFRIÓ UN ACCIDENTE HACE 13 AÑOS QUE LA DEJÓ EN SILLA DE RUEDAS DE FORMA PERMANENTE. 

Mi proyecto más potente es 

66 poder hacer que el Municipio 
cuente con un microbús 
adaptado y que esté dando 
vueltas alrededor de la ciudad. La 
idea es que las personas con 
discapacidad no tengan 
problemas para movilizarse”. 

tro y no puedo andar por las 
veredas, porque no están 
adaptadas, viéndome obligada 
a exponerme en la calle. 

  

- ¿Hay poca accesibilidad en los 
espaciospúblicos de Quilpué? 
- Hay apenas algunas veredas 
adaptadas en ciertas partes del 
centro, peroesonosirve. Tene- 
mos que tener todas las vere- 
dasadaptadas, para poder mo- 
vilizarnos desde todos lados. 

La misma Municipalidad de 
   

Quilpué hoy está emplazada 
en un espacio inaccesible para 
unasilla de ruedas, en un paso 
bajonivel, con veredas muyes- 
trechas. En el centro mismo, 
hay muchos locales dondeuna 
silla no puede entrar, porque 
no tienen rampas y al final es 
injusto que algunos tengamos 
que quedarnos afuera. Como 
deportista, campeona nacio- 
nal devela adaptada, tampoco 
vi mucho compromiso de las 
organizaciones y autoridades. 

COMUNA INCLUSIVA 

-¿Qué propone? 
- Mi primera idea es poder in- 
sistir que las personas que tra- 
bajan en el Municipio puedan 
hacer capacitaciones y cursos, 
para que sepan comunicarse, 
trabajar, movilizarse, con per- 
sonas con discapacidad. Forta- 
lecer enla Municipalidad laca- 

pacidad de ayudar, por ejem- 
plo, a personas con capacida- 
des diferentes a postular a ob- 
tenersusilla de ruedas u otros 
proyectos. Yo misma llamé un 
díaala Municipalidad, precisa- 
menteal área de Discapacidad, 
y me dijeron que nosabían. 

- ¿Cómo cree quese soluciona el 
tema de la accesibilidad en el 
transporte, que parecealgo com- 
plejodehacer? 
- Mi proyecto más potente es 
poder hacer que el Municipio 
cuente con un microbúsadap- 

tado y que esté dando vueltas 
alrededor delaciudad. Laidea 
es que las personas con disca- 
pacidad no tengan problemas 
para movilizarse hacia lugares 
estratégicos dela comuna. Es 
unaidea que saqué de mi paso 
como jurado del Miss Lima en 

Silla de Ruedas, que se hizo en 
Miraflores, Perú. Precisamen- 

  

con dos buses inclusivos para 
adultos mayores y personas 
con discapacidad. Si se consi- 
gue, seríamos la primera co- 
muna inclusiva de Chile. 

- ¿Cree que en su rol de concejala 
puede llevarlaaccesibilidad alos 
espacios públicos de la comuna? 

-Laidea es mejorarla accesibi- 
lidad detodoslos espacios pú- 
blicos y privados dela comuna. 
Que una persona con discapa- 
cidad pueda entrar a todoslos 
locales comerciales, que pue- 
dan movilizarse en la vereda y 
no por la calle, Que haya ram- 
pas en cada esquina, o quelas 
veredas estén sin hoyos. El otro 
díafuia unanotaría y me tuvie- 
ron que atender afuera, yo hi- 
cieron pésimo, sin ganas. Me 
interesa, también, que al me- 
nos elárea de Discapacidad de 
la Municipalidad esté en una 

zona más accesible. 

- ¿Del rol fiscalizador que tienen 

noslos concejales, qué podría de- 
cirme? 
-Pasa que, como ciudadana, 
yo también estoy cansada de 
los desvíos de fondos públicos 
que hemos conocido en los úl- 
timosaños. También ser la voz 
delos ciudadanos y una guar- 
diana de nuestros recursos 
municipales, asegurándome 
de que se utilicen correcta- 
mente y para el beneficio de 
todos. 163 

  

LCALDESA 

RIPAMÓNT 
SÚMATE AL EQUIPO GANADOR 
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